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Совершенствование 
образовательного процесса

В Областном институте развития форм уже прошло. «Сегодня нужна 
образования 5 апреля состоялось каждодневная, кропотливая работа 
рабочее совещание, которое прово- по совершенствованию ключевых 
дил заместитель министра направлений националь-
образования Республики АКТУА 
Беларусь Казимир Фа- щ^ттттт 
рино. В работе приняли 
участие проректоры Могилёвского 
государственного университета 
имени А.А. Кулешова А.В. Иванов 
и В.В. Ясев. К.Ф.Фарино выступил 
перед присутствующими с докла
дом на тему: «Совершенствование 
образовательного процесса в связи 
с принятием нового Кодекса об об
разовании». Казимир Степанович 
очертил перспективы развития об
разования в нашей стране, обозначил 
приоритетные задачи, а также отве
тил на вопросы.

Кроме того, заместитель министра 
образования проинформировал 
об основных вопросах, которые 
рассматривались на совещании у 
А.Г.Лукашенко 25 февраля 2011 г. 
По словам докладчика, Президент, 
выступая перед новым составом 
Правительства, сделал акцент на 
том, что время перманентных ре-

Ъ Н О  ной образовательной си- 
..1»щцщ#стемы*, -  повторил слова

Главы нашего государства 
Казимир Фарино и подчеркнул, что 
главное -  это влияние на молодежь, 
формирование у нее конструктив
ного мировоззрения. Приоритетом 
в деятельности всех учреждений 
образования -  от детского сада до 
вуза -  призвана стать работа по вос
питанию патриотов, достойных граж
дан Отечества. В новой пятилетке 
необходимо провести упорядочение 
сети учреждений образования, оп
тимизировать структуру и объемы 
подготовки кадров. «В высшей школе 
центр тяжести нужно перенести на 
повышение качества подготовки 
специалистов, укрепление связи 
обучения с практикой, привлечение 
к участию в этом процессе заказчи
ков», -  ещё раз процитировал слова 
Президента К.С.Фарино.

Материал с сайта МГУ им.
А.А.Кулешова.

Республиканский субботник
16 апреля 2011 г. коллектив университета принял участие в Республиканском 

субботнике. В этот день студенты, преподаватели и сотрудники занимались 
благоустройством зоны массового отдыха, скверов, парков, генеральной 
уборкой корпусов, аудиторий, кабинетов, общежитий. Всего приняло участие 
3800 человек. Денежные средства в размере 1 миллиона перечислены на от
дельный расчетный счет горисполкома.

------ Тематика часов информирования —
1. От преодоления последствий аварии на Чернобыльской АЭС кдинамич- 

Э ному развитию пострадавших районов.
м 2. Катастрофа на Чернобыльской АЭС: двадцать пять лет спустя.
^  3. Земля -  наш дом (к Всемирному дню Земли).
Э 4. Проблема сохранения природной среды (к Дню экологических знаний).
tS 5. Здоровье молодежи -  здоровье нации (к Всемирному дню здоровья).

6. Ценностные ориентации современной студенческой молодежи.

30 марта в читальном зале главного учебного корпуса было ожив
ленно и торжественно: здесь  проходила встреча членов ректората 
с именными стипендиатами и  отличниками учебы.

ВСТРЕЧА 
С ОТЛИЧНИКАМИ

Длят с д а щ у р а  13®са©@8®яи
из

В кратком вступительном слове 
В.В.Ясев, проректор по учебной 
работе, отметил, что встречи с 
отличниками учебы, лучшими из

решаются те задачи, которые на
прямую влияют на жизнь, здоро
вье студентов и преподавателей 
Делается очень м ного : рекон-

является создание системы менед
жмента качества. Над решением 
этой проблемы работает весь 
коллектив.

После выступления К.М. Бонда
ренко возможность высказаться 
и непосредственно обратиться к 
руководству вуза с вопросами и 
предложениями была предостав
лена студентам. Выступающие с 
разных факультетов поделились 
своими мыслями и проблемами 
факультетского и общеуниверси
тетского уровня, начиная с учеб
ной, научной работы и заканчивая 
вопросами организационно-быто- 
вого характера.

Ректор, взяв на заметку те во
просы, которые тревожат сегодня 
студентов, поблагодарил их за от
кровенный разговор.

Ф инал ьны м  а кко р д о м  этой

лучших, проводятся ежегодно и 
носят не формальный характер. С 
анализом актуальных проблем раз
вития вуза перед присутствующи
ми выступил ректор университета 
К.М.Бондаренко. Он подчеркнул, 
что значимость подобных встреч в 
том, что в прямом диалоге админи
страции вуза со студентами-отлич- 
никами не только высказываются 
похвалы лучшим, но и поднима
ются наиболее важные и острые 
проблемы студенческой жизни. 
Впоследствии эти проблемы со
вместными усилиями ректората, 
преподавательского  состава и 
студенческого актива решаются. 
Константин Михайлович сообщил, 
что большинство вопросов, кото
рые поднимали студенты на преды
дущей встрече, решены. Ректорат 
прилагает максимум усилий, чтобы 
сделать жизнь студентов более 
комфортной.

И в этой связи, прежде всего,

встречи стало награждение по
дарками -  наручными часами -  со
рока лучших студентов (20 из них 
-  именные стипендиаты) и коллек
тивной фотографией на память.

Л.Ш ИШ АКОВА.

Актуальные проблемы  развития региона обсу
д и л и  участники Р еспубликанской научно -прак
тической конф еренции «Проблемы устойчивого 
развит ия региона» , о р г а н и зо в а н н о й  ф акуль
тетом э ко н о м и ки  и  права  и  сост оявш ейся 25  
марта 2011г. в М огилевском  государст венном  
университете. В работе конф еренции приняли  
участие ученые всех вузов М огилевской области, 
Республики Беларусь, а также проявили интерес 
к  предлож енной тематике исследователи из Рос
сии, Украины.

Открывая конференцию, А.В.Иванов, проректор по 
научной работе МГУ им. А.А.Кулешова, подчеркнул зна
чимость и актуальность этой конференции, напомнил, что 
председатель Могилевского облисполкома Петр Рудник 
серьезно поставил вопрос об эффективном взаимодей
ствии науки, производства и социальной сферы. Наш уни
верситет готовит специалистов прежде всего для Моги
левского региона, поэтому знание проблем предприятий 
и организаций области является для нас очень важным. 
Если в ближайшее время это направление деятельности 
не реализуем, то нам будет сложно соответствовать 
тем высоким требованиям, которые предъявляются к 
современному высшему образованию. Сегодняшняя 
конференция -  еще один шаг к сближению позиций 
ученых и руководителей предприятий, государственных 
органов», -  заключил Алексей Валерьевич.

В обсуждении данной проблемы принимали участие 
первый заместитель председателя Комитета экономики 
облисполкома В.И.Муравьев, начальник отдела органи
зационной, правовой и кадровой работы Могилевского 
областного комитета природных ресурсов и охраны 
окружающей среды О.Н.Савицкая, начальникуправления 
юстиции Могилевского облисполкома А.С.Маймусов и 
первый заместитель начальника управления образования 
Могилевского облисполкома В.В.Рыжков.

В частности, Владимир Рыжков обратил внимание

В рамках дней культуры Венесуэлы в Могилёве, которые проходили 
в областном центре, 31 марта МГУ им. А.А. Кулешова посетил первый 
секретарь посольства Боливарианской Республики Венесуэла господин 
Херардо Эстрада Мартинес. Иностранный гость рассказал студентам 
о Боливарианской Республике Венесуэла.

«Хочу, чтобы эта встреча превратилась в конструктивный диалог, -  об
ратился к присутствующим в зале господин секретарь. -  Важно, чтобы вы 
могли выражать своё мнение, задавать вопросы». Лекция действительно 
напоминала дружескую беседу. Херардо
Мартинес рассказал о культуре, истории СОТРУДНИЧЕСТВО 
и климате Венесуэлы: «Увидев в Минске "
белорусскую зиму, я был удивлён. Вер
нувшись на родину, рассказывал своим 
родным настоящие «чудеса». Ведьу нас 
холодной температурой считается 10 
градусов выше ноля».

Студенты с интересом слушали лек
цию, задавали вопросы. Большинство 
из них касались культуры и совре
менного экономического положения 
латиноамериканской страны. «Уровень 
жизни зависит не от залежей полезных 
ископаемых, -  выразил своё мнение 
Херардо Мартинес, -  а от умения госу
дарства их рационально использовать.
Как известно, в течение сорока лет 
доходы от добычи нефти в Венесуэле 
уходили в США. Сейчас прибыль остаётся в стране». Большое внимание вы
ступающий уделил действующему президенту Боливарианской Республики. 
«Уго Чавес взялся руководить небогатой страной. Однако уже сейчас ясно, 
что ситуация в Венесуэле изменяется к лучшему. Мы не говорим, что наша 
страна -  это рай, однако то, что сегодня она динамично развивается -  не
опровержимый факт».

На вопрос «Какое участие в жизни вашей страны принимает коренное на
селение, индейцы?», гость ответил: «В Венесуэле живут разные индейские 
племена, и каждое -  со своей культурой, традициями, языком. Индейцы 
имеюг право участвовать в политической жизни страны, есть представители 
индейцев в Национальной Ассамблее (г. Каракас, столица страны), создано 
Министерство по делам индейцев. Кроме того, коренные жители имеют право 
занимать должности в Парламенте всего латиноамериканского региона».

Завершая встречу, господин Херардо Эстрада Мартинес пригласил присут
ствующих в городской центр культуры и досуга: «Я -  музыкант, -  подчеркнул 
он. -  И сегодня я буду дирижировать Могилёвской капеллой. Вы сможете 
услышать прекрасную латиноамериканскую музыку».

Наталья ГРУЗД.

струирован и пре 
красно оборудован 
учебный корпус №3 
по ул. Первомайской, 
о т р е м о н т и р о в а н  
с п о р ти в н ы й  зал , 
ведутся работы по 
ремонту общежития 
№2, учебных аудито
рий и др. В перспек
тиве -  строительство 
современного спор
т и в н о -о з д о р о в и 
тельного комплекса, 
ремонт актового зала 
в учебном корпусе по 
ул.Ленинской, соз
дание безбарьерной 
среды для студентов 
с ограниченными возможностями в 
учебных корпусах №1, 1а. Однако 
решение многих «острых проблем» 
упирается в финансы.

Самой важной и первоочеред
ной задачей для вуза, безусловно,

на достаточно сложную демографическую ситуацию в 
Беларуси: «Количество выпускников общеобразователь
ных школ на протяжении ближайших 10 лет будет очень 
низким. В связи с этим неизбежно актуализируется про
блема трудовых ресурсов. Система подготовки кадров в 
вузах, ссузах и учреждениях, обеспечивающих получение 
профессионально-технического образования, потребует 
кардинальных изменений на региональном уровне. В 
студентах мы должны воспитать те необходимые каче
ства, которые помогут им быть мобильными в быстро 
изменяющемся мире».

На пленарном заседании выступили четыре докладчика. 
В рамках конференции работало пять секций. Ученые об
судили экономические, политические, социальные, пра
вовые, эстетические и образовательные аспекты устой
чивого развития региона. Участники с удовлетворением 
отметили высокий уровень организации конференции 
и выразили пожелание в более тесном сотрудничестве 
ученых и органов самоуправления.

Наш корр.
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НАШ И ПОБЕДЫ

С 15 по 18 марта 2011 года в г. Минске проходила 
XIVреспубликанская выставка научно-методической 
литературы, педагогического опыта «Гражданско- 
патриотическое воспитание: опыт и перспективы» 
под общим девизом «Растим патриотов Беларуси». 
В рамках выставки проведены круглые столы, ма
стер-классы, стендовые доклады по вопросам ор
ганизации гражданско-патриотического воспитания, 
а также представлены работы детского творчества 
участников смотра-конкурса «Здравствуй, мир!».

Отличительной 
о с о б е н н о с т ь ю  
данной выставки 
было то, что Мини
стерство образо
вания Республики 
Беларусь впервые 
подобную выстав
ку проводило на 
базе Республикан
ского унитарного 
предприятия «На
циональный вы
ставочный центр 
«БелЭкспо», что 
позволило более 
масштабно представить полезную информацию. В тор
жественном открытии принимали участие представители 
органов власти и различных сфер деятельности. Большое 
внимание выставочным материалам уделил первый за
меститель главы Администрации Президента Республики 
Беларусь А.М.Радьков.

На закрытии выставки Министр образования Респу
блики Беларусь С.А.Маскевич отметил, что очень при
ятно познакомиться с богатым опытом педагогических 
коллективов республики, интересными наработками, 
сделанными руками педагогов и учащихся. Патриотизм 
в Беларуси является не просто словом, аргументом, а 
это смысл жизни и деятельности. Министр поблагодарил 
всех, кто участвовал в выставке, кто каждый день пло
дотворным трудом делает нашу молодежь патриотами.

О тематике выставки было уже известно с апреля 
2010 года. Точная информация о теміе была размещена 
в инструктивно-методическом письме Министерства 
образования по организации идеологической и воспи
тательной работы на учебный год, что дало возможность 
вузам основательно подготовиться кучастию в выставке, 
о чем свидетельствовали 4000 выставочных экземпляров. 
В ходе подготовки была возможность еще раз осмыс

лить и осознать важность гражданско-патриотического 
воспитания и проанализировать эту работу на разных 
уровнях: на уровне преподавателя, кафедры, факультета, 
университета в целом.

Выставка является одной из важных составляющих 
обобщения опыта работы, накопленного в учебных заве
дениях по заявленной теме. Обмен интересными идеями, 
наработками, инновациями является импульсом для 
активизации работы по направлению заявленной темы.

В ходе работы выставки для коллективов высших 
учебных заведений был организован круглый стол «Граж- 
данственность и патриотизм студенчества: традиции 
и инновации», в котором приняла участие начальник 
управления воспитательной работы с молодежью нашего 
университета Е.А.Ярошевич. Она выступила с докладом 
«Студенческая инициатива в формировании граждан
ственности и патриотизма у студенческой молодежи» и 
познакомила участников с деятельностью университета 
в области воспитания гражданственности и патриотизма 
и роли самих студентов в этом процессе.

От нашего вуза представлено 75 материалов, в том 
числе 12 студенческих проектов. Большим интересом у 
присутствующих на протяжении всей работы выставки 
пользовались сборники учебно-методической литературы

«Кураторский 
час», студен
ческие проек
ты, учебники 
истории. Ярко 
презентовали 
деятельность 
университета в 
области граж- 
данско-патри- 
о т и ч е с к о г о  
в о с п и т а н и я  
студенческой 
молодежи ви
д е о м а те р и а 
лы творческой 
вид еостуди и  

«Взгляд», совместного проекта телеканала «Лад» и кафе
дры археологии и специальных исторических дисциплин. 
Гордостью выставочных материалов университета была 
книга «Грюнвальдская битва -  битва народов», одним из 
авторов которой является И.А.Марзалюк.

Результатом участия коллектива нашего вуза стал 
очередной диплом I степени Министерства образования 
Республики Беларусь.

Л.В.НАБОКОВА.

Ч Е Р Н О Б Ы Л Ь С К А Я

Т Р А Г Е Д И Я :
26 апреля 1986 г. произошла са

мая страшная авария во всем мире 
-  взорвался реактор 4-го  блока 
Чернобыльской атомной электро
станции. Чернобыльская катастрофа 
поставила перед человечеством 
проблемы исключительной слож
ности, затрагивающие практически 
все сферы жизни, в том числе про
изводство, многие отрасли науки, 
культуры, морали и психологии. Для 
Беларуси чернобыльская трагедия 
стала национальным бедствием. За
грязнение территории республики 
цезием-137 с плотностью свыше 1 
Ku/км 2 составило около 23% от всей 
территории. Суммарный ущерб, на
несенный Беларуси чернобыльской 
катастрофой, в расчете на 30-летний 
период преодоления ее последствий 
оценивается в 235 млрд. долларов 
США, что равно 32 бюджетам респу
блики 1985 года.

Катастрофа на ЧАЭС повлияла на 
промышленно-производственный 
потенциал республики. Так, в загряз
ненной зоне оказалось 340 промыш
ленных предприятий, выпускавших 
около 40% продукции топливной про
мышленности, 73% -  горной метал
лургии, 35% - лесной,деревообраба
тывающей и целлюлозно-бумажной, 
43% -  медицинской и микробиоло
гической промышленности страны. 
В связи с отселением жителей из 
наиболее пострадавших районов 
деятельность ряда промышленных 
предприятий и объектов социальной 
сферы прекращена. Значительно 
пострадало сельское хозяйство. Из 
оборота было выведено 2,65 тыс. 
км2 сельхозугодий. Радиоактивному 
загрязнению подверглось 56 из 118 
районов Беларуси, ликвидировано 53 
колхоза и совхоза, закрыто 9 заводов 
по переработке продукции сельского 
хозяйства.

К настоящему времени около 138 
тыс. человек переселены, не менее 
200 тысяч покинули загрязненные 
районы самостоятельно. Радиация 
серьезно повлияла на здоровье 
людей. Так называемому «йодному 
удару» подверглось практически все 
население Беларуси. Это привело 
к росту заболеваний щитовидной 
железы. Большую угрозу здоровью 
людей представляет постепенное 
накопление в организме долгожи
вущих радионуклидов цезия-137 и

стронция-90.
Одним из печальных последствий 

чернобыльской аварии стала угроза 
безвозвратной утраты памятников 
национальной культуры. На террито
рии районов, наиболее пострадавших 
от катастрофы, находилось 362 па
мятника археологии, 97 памятников 
архитектуры, 16 государственных 
и 79 общественных музеев, 437 
библиотек, свыше 1000 различных 
памятников истории.

Сложившаяся после катастрофы 
на Чернобыльской АЭС радиаци
онная обстановка в Могилевской 
области характеризуется тем, что 
из 21 района в 15-ти имеются земли 
с плотностью загрязнения выше 1 
Ku/км 2, а также неравномерностью 
радиоактивных выпадений. В связи 
с этим возникли проблемы отселения 
жителей из населенных пунктов, в 
которых невозможно обеспечить их 
безопасное проживание, и обеспе
чения жизнедеятельности населения, 
проживающего на загрязненной тер
ритории. Больше всего пострадали 
Быховский, Краснопольский, Слав- 
городский, Чаусский, Чериковский и 
Костюковичский районы.

В связи стем, что наш университет 
носит имя А.А. Кулешова, хочется 
привести некоторые сведения по 
Костюковичскому району (родине 
А.А. Кулешова). В Костюковичском 
районе загрязненных населенных 
пунктов -  82. Наиболее загрязнен
ными оказались населенные пункты 
Деряжненского, Мокрянского и Са- 
мотевичского сельсоветов, где 14 
деревень на начало 1992 года имели 
плотность загрязнения выше 30 Ки/ 
км2. В Самотевичах она составила 
33,19 Ku/км 2. Известно, что наиболь
шему радиоактивному загрязнению 
подверглись леса. Около половины 
лесов Костюковичского лесхоза 
являются сегодня загрязненными 
радиоактивными веществами. При
чем свыше 4 тыс. гектаров имеют 
плотность загрязнения 40 и более 
Ku/к м 2. Полностью закрыт доступ 
населения в некоторые лесные мас
сивы, находящиеся в Деряжинском, 
Паньковском и Савичском лесниче
ствах, уровень загрязнения которых 
превышает 40 Ku/км 2. К настоящему 
времени полностью отселены такие 
населенные пункты, как Красный 
Угол, Деряжня, Заречье, Ленинский,

Озерец, Гутка, Красномосковский, 
Тарасовка, Островок и др. Всего же 
отселено свыше 30 деревень. Это 
относится и к Самотевичам. Музей 
А. Кулешова из Самотевич переба
зирован в г. Костюковичи, а в Новых 
Самотевичах (д. Липовка) находится 
филиал основного музея поэта, ко
торый называется «Литературный 
музей А. Кулешова».

Сегодня весь мир с тревогой сле
дит за тем, как развивается ситуация 
в связи с аварией на АЭС «Фукуси- 
ма-1» в Японии. Причиной этой ава
рии является землетрясение, которое 
произошло 11 марта магнитудой 8,9. 
Реакторы в 1 -ом, 2-ом и 3-ем энерго
блоках автоматически остановились, 
а 4-ый, 5-ый и 6-ой были планово 
отключены. Уровень воды в реакто
рах упал, вода перестала закрывать 
радиоактивные тепловыделяющие 
стержни, которые начали плавить
ся. Все это привело к разрушению 
верхних частей бетонных оболочек 
реакторов и, следовательно, к вы
бросу радиоактивных изотопов в 
атмосферу.

У нас окончательно решен вопрос 
о строительстве Белорусской АЭС 
(Островецк Гродненской области). 
Выбор площадки для строительства 
АЭС согласован с Международным 
агентством по атомной энергии. 
Безопасность эксплуатации станции, 
также безопасность населения и 
окружающей среды обеспечиваются 
многобарьерной системой защиты. 
Оптимальным вариантом развития 
энергетик в Беларуси является ввод 
в 2016-2018 гг. ядерных энергоблоков 
суммарной мощностью 2 млн. квт, 
при этом доля АЭС в производстве 
электроэнергии составит примерно 
25%.

Вопрос о развитии в Беларуси 
ядерной энергетики не является 
новым. В соответствии с Энергети
ческой программой СССР, принятой 
в 1983 году, предполагалась пере
ориентация республики на атомную 
энергетику. Было начато строитель
ство Минской атомной электроцен
трали, которая после аварии на ЧАЭС 
перепрофилирована на тепловую, 
планировалось сооружение Бело
русской АЭС.

Е.Е.СЕНЬКО, 
профессор кафедры ФТД.

ДЕНЬГИ ЛЮБЯТ СЧЕТ
В феврале-марте 2011 года на заседаниях Совета университета были 

рассмотрены итоги хозяйственно-финансовой деятельности универ
ситета за 2010 год и основные параметры сметы по внебюджетной 
деятельности на 2011 год.

Финансирование университета в 
2010 году обеспечило его стабиль
ное функционирование. Совокуп
ный бюджет составил 29389,9 млн. 
рублей и увеличился по сравнению 
с 2009 годом на 13,9%. Из республи
канского бюджета поступило 58,4% 
всех средств, из других бюджетов
-  1,4% и 40,2% составили доходы 
университета от внебюджетной де
ятельности.

Из республиканского бюджета 
в полном объеме осуществлялось 
финансирование по таким статьям 
расходов, как заработная плата с 
начислениями, стипендии, продукты 
питания, государственное обеспече
ние студентов из числа детей-сирот, 
коммунальные расходы. За счет 
средств бюджета в 2010 году вы
делялись средства и на укрепление 
материально-технической базы.
Было приобретено учебное обо
рудование на 240,4 млн. рублей, в 
том числе компьютерный класс для 
Социально-гуманитарного коллед
жа, оборудование для факультетов 
естествознания и физико-математи
ческого, интерактивная доска. Зна
чительные средства израсходованы 
на приобретение постельного белья 
и кроватей для общежитий.

Доходы от внебюджетной деятель
ности составили 11816,1 млн. руб. и 
увеличились по сравнению с 2009 го
дом на 21,1 %, а по сравнению с 2005
-  в 2 раза. Около 65% всех поступле
ний составляют доходы от платной 
подготовки специалистов с высшим 
образованием, 6% -  от повышения 
квалификации и переподготовки, 6%
-  от прочих услуг образования, 18% 
поступлений приходится на товаро
оборот Комплекса общественного 
питания и оставшиеся 5% составляют 
прочие необразовательные услуги.

На протяжении последних пяти лет 
высокие темпы роста товарооборота 
показывали магазин «Мир знаний» и 
Комплекс общественного питания, 
развивались платные услуги в би
блиотеке университета. Нет роста 
по хоздоговорной науке, снижаются 
доходы по СГК, аренде.

Полученные доходы расходова
лись на содержание университета по 
статьям бюджетной классификации 
на основании утвержденных смет.
Превышение доходов над расходами 
составило 1641,7 млн. руб., которые 
были направлены на формирование 
Фонда производственного и соци
ального развития и Фонда матери
ального поощрения.

Администрация университета уде
ляла постоянное внимание финан
сированию расходов на социальные 
нужды коллектива, все выплаты, 
предусмотренные Коллективным 
договором, осуществлялись своев
ременно и в полном объеме. Целевые 
показатели по росту заработной пла
ты в 2010 году университетом выпол
нены. Среднемесячная заработная 
плата одного сотрудника в 2010 году 
составила 1038,2 тыс. руб.; профес
сорско-преподавательского состава
-  1405,1 тыс. руб. и увеличилась по 
сравнению с 2009 годом на 23,7%.

В течение года Правительством 
трижды принимались решения об 
изменении ставки первого разря
да, применяемой для оплаты труда 
работников бюджетной сферы (с 1 
января -  81 тыс. рублей, с 1 июня
-  90 тыс., с 1 ноября -  118 тыс.), 
с октября 2010 года установлены 
дифференцированные надбавки за 
квалификационные категории всем 
специалистам, работающим в бюд
жетных учреждениях. В результате 
принятых мер уровень заработной 
платы работников образования уве
личился более чем в 1,6 раза.

В 2010 году среднегодовое ко
личество стипендиатов составило 
2050 человек, из них 1983 получали 
учебную стипендию, 60 человек
-  социальную и 7 -  именную. Про
цент обеспеченности стипендией 
составил 89% от числа студентов 
стационара, обучающихся за счет 
средств бюджета. В течение года 
трижды увеличивались размеры всех 
видов государственных стипендий 
учащейся молодежи: с 1 января 
размеры увеличены в 1,05 раза, с 
1 июня -  в 1,11 раза, с 1 ноября -  в 
1,31 раза. Стипендиальный фонд в 
университете в 2010 году составил 
более 3,8 млрд. рублей и увеличился 
по сравнению с 2009 годом на 8,2%. 
На выплату надбавок за успехи в 
учебе и оказание материальной по
мощи студентам израсходовано 5% 
стипендиального фонда и 28,2 млн. 
рублей из внебюджетных средств.

На 2011 год предусмотрен рост 
доходов от внебюджетной деятель
ности на 13%. В условиях ограниче
ния роста цен на образовательные 
услуги при увеличении расходов на 
оплату труда и коммунальные услуги 
особенно актуальными становятся 
задачи бережного и экономного ис
пользования имеющихся финансовых 
и материальных ресурсов всеми со
трудниками и студентами.

Т.И. ЗАРЕМСКАЯ.

24-25 марта 2011 года на педагогическом факультете проходила 
II Республиканская научно-практическая конференция «Актуальные 
проблемы методики начального обучения и эстетического воспитания 
учащихся».

В работе конференции приняли 
участие представители научных 
и учебных учреждений Беларуси 
и Российской Федерации: БГПУ 
им. М.Танка, Гродненский госуни- 
верситет им. Я.Купалы, Брестский

Вр@@я®Ш1 efwraogsg®
госун и ве р си те т 
им. А.С.Пушкина,
Витебский госу
ниверситет им.
П .М .М аш ерова,
Б а р а н о ви чски й  
госуниверситет,
Институт детства 
Академии постди
пломного педаго
гического  обра
зования (г. Санкт- 
Петербург), Брян
ский государствен
ный университет 
им. академика И.Г. Петровского, 
Смоленский государственный уни
верситет.

Отличительная особенность кон
ференции -  широкое представитель
ство преподавателей педагогических 
колледжей.

На пленарном заседании доклад
чики представляли все ступени об
разования, а их доклады отражали 
все направления последующих сек
ционных заседаний.

В рамках конференции состоялась 
презентация студенческих творче
ских коллективов и студий педаго
гического факультета: народного 
оркестра народных инструментов 
университета «Аллегретто», ансам
бля народной песни «Квецень», со
листов студии классического вокала, 
участников народного вокального «Ad 
‘ libitum». Была представлена твор
ческая работа студентки 3 курса 
педагогического факультета Юлии 
Горбатюк -  хореографическая ком-

КОНФЕРЕНЦИЯ
позиция «Купалинка».

Проведены мастер-классы «Циф
ровая интерактивная доска на уро
ках музыки: специфика и возмож

ности» учителем музыки высшей 
категории гимназии №1 г. Могилева 
С.А.Громовой; «Технологический 
уроке использованием метода звуко
вого ориентира»учителем начальных 
классов высшей категории СОШ №21 
г. Могилева И.Н.Стороженко; «Работа 
над сценическим образом в концерт
ном произведении» -  старшим пре
подавателем кафедры фортепиано 
и вокально-хоровых дисциплин, руко
водителем народного вокального ан
самбля «Ad’Iibitum» Н.М.Цаприловой.

Участники конференции отметили 
широкое проблемное поле конфе
ренции, соответствующее спектру 
учебных предметов начальной школы 
и особенностям воспитательного 
процесса, высказали пожелание 
организовывать выставку-продажу 
печатной продукции УО «МГУ им. 
А.А. Кулешова», выразили благодар
ность за высокий уровень организа
ции конференции.
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Череду интересных событий на факультете педагогики и 

психологии детства открыла встреча студентов с заслужен
ной артисткой РБ Зоей Николаевной Бурцевой, режиссёром 
и актёром Константином Константиновичем Печниковым. Многие уже были знакомы с 
этими выдающимися людьми: долгие годы они работают в Могилёвском драматическом 
театре. Студентам интересно, что привело артистов в театр, какие наиболее значимые 
моменты были в их театральной деятельности, какие роли самые любимые и больше 
всего запомнились. Тёплая атмосфера, искренний интерес, ответы серьёзные и с юмо

ром -  всё это превратило встречу с любимыми 
артистами в маленький праздник.

Нашим студентам посчастливилось побывать 
на областном конкурсе «Лучший воспитатель». 
Организаторы -  управление образования Моги
лёвского облисполкома и факультет педагогики 
и психологии детства. Ведущими были старший 
преподаватель кафедры СППД Л.Л.Габьева и 
магистрантка О.О.Коробан. Главная цель конкур
са -  выявление и распространение передового 
педагогического опыта, повышение престижа и 
статуса педагогов дошкольного образования и 

воспитания. В областном конкурсе участвовали 
Филиппенко В.А. (Я/с №86 г. Могилёва), Мартын- 

чик Г.М. (Я/с № 6 г. Шкпова), Зузина И.А. (Я/с № 56 г. Могилёва), Нилова А.А. (Я/с № 8 
г.Осиповичи), ПлешкевичО.А. ( «Глушанский учебно-педагогический комплекс «Детский 
сад-средняя школа» Бобруйского района), Атрохова В.В. (Я/с № 5 г.Черикова) -  опытные 
педагоги, грамотные и творческие. Они продемонстрировали свой лучший опыт, показали 
мастер-классы. Победителем была признана Нилова А. А., воспитатель высшей квалифи
кационной категории. А наши студенты подарили конкурсанткам музыкальные подарки.

Творчество и задор, педагогическое мастерство опытных педагогов вдохновило сту
дентов и нашло свое отражение в факультетском конкурсе «Лучший будущий учитель». 
Участники -  а их было трое -  Чуева Марина, Бабакова Ольга и Зайцева Ирина -  про
демонстрировали эрудицию, артистизм и рассказали о своих интересах, увлечениях.

Особые гости факультета педагогики и психологии детства -  ансамбль МВД. Его 
участники предложили студентам нашего факультета замечательный концерт. Организа
торы мероприятия -  Гришанов Ю.А., зам. начальника УВД Могилёвского облисполкома, 
начальник Управления идеологической работы и кадрового обеспечения, полковник 
милиции Сосонко М.В., зам. начальника Управления идеологической работы, подпол
ковник милиции, директор Центра культурно-воспитательной работы УВД Могилёвского 
облисполкома, и факультет педагогики и психологии детства. В исполнении людей в 
погонах прозвучало много песен, которые сопровождались показом видеороликов и 
слайдов. Красной нитью через все выступления прошла тема патриотизма, долга, чести.

ОЛЬГА БАБАКОВА.

АКЦИЯ24 марта на площади «Звездо
чёта» проведена ежегодная акция 
«Белая Ромашка», приуроченная 
ко Всемирному дню  борьбы с ту
беркулёзом. Организатором вы
ступила Ленинская районная ор
ганизация «Белорусское общество 
Красного Креста» г. Могилёва.

‘Белая Ромашка» -  символ

ведение акции 
«Белая ромаш
ка» является
крайне необходимым. Как отмечают 
ведущие фтизиатры Беларуси, ту
беркулёз -  это заболевание инфек
ционное, а не социальное. Заболеть 
можно в любом возрасте, независи-

«

чистоты и здоровья
Главными задачами мероприятия 

являлись: привлечение внимание 
жителей к проблеме туберкулёза, 
выявление случаев заболевания 
и повышения уровня информиро
ванности населения по вопросам 
туберкулёза. Представители БОКК и 
волонтёры клуба «Рука помощи» УО 
«МГУ им. А.А. Кулешова» старались 
донести до окружающих актуальность 
проблемы заболевания туберкулёзом 
в современном мире, рассказывали 
доступным языком о причинах забо
левания и о методах профилактики. 
Пропагандировали здоровый образ 
жизни, соблюдение гигиены, отказ от 
вредных привычек и информировали 
о доступных и эффективных методах 
борьбы с этой страшной болезнью. 
Кроме этого, на площади был раз
вёрнут передвижной пульмоскан, и 
все желающие могли пройти флюо
рографическое обследование,

К сожалению, как отметила Жанна 
Константиновна Вальковская, пред
седатель Ленинской районной орга
низации БОКК, Могилёвская область 
является лидером по заболеванию 
туберкулёзом. Именно поэтому про-

мо от принадлежности к той или инои 
социальной группе.

По словам Жанны Константинов
ны, население проявило довольно 
живой интерес к этой акции. Так, 
к примеру, флюорографическое 
обследование прошло более 450 
человек. Ещё больше людей приняло 
участие в викторине, организован
ной волонтерами, где участникам 
задавались вопросы, связанные с 
туберкулёзом. За правильные ответы 
участники получали витамины. Атем, 
кто не смог ответить, волонтёры по
могали разобраться в этих вопросах.

Как известно, проблема заболе
вания туберкулёзом является акту
альной не только в Беларуси, но и 
во всём мире. Ежегодно на планете 
заболевает восемь миллионов че
ловек, а три миллиона умирают от 
туберкулёза. Поэтому акции, направ
ленные на борьбу с туберкулёзом и 
другими болезнями, вносят неоцени
мый вклад в копилку здоровья всей 
белорусской нации, в частности и 
человечества в целом.

Борис ЧЕРНЫЙ, студент факультета 
славянской ф илологии.

З д р авствуйте  уваж аем ы е препод авател и  ун иве рси те та ! За последние годы 
наши письма уже, видимо, стали доброй традицией. И, тем не менее, мы вновь хотим 
поблагодарить студентов-волонтёров, обучающихся в вашем университете за помощь, 
которую они оказывали нам в прошедшем и этом году.

Как и в прежние годы, студенты помогали нам решать некоторые бытовые проблемы, 
порой, на первый взгляд, весьма незначительные. Однако для нас любая мелочь ино
гда может стать весьма значительным препятствием. А с помощью ваших учащихся мы 
относительно легко решали все эти бытовые, и не только бытовые, проблемы. Также 
молодые люди помогали нам с доставкой бытовых приборов в мастерскую и обратно, с 
доставкой из магазина и т.д.

Особенно ощутимой оказалась их помощь, когда возникла острая необходимость в 
посещении поликлиники. Причём неоднократное посещение, а в течение чуть ли неполу- 
года, иногда по два-три раза в месяц. Без помощи ваших учащихся для нас это было бы 
невыполнимо! А с их участием и сопровождением все эти мероприятия прошли просто 
почти незаметно и легко. Мы очень благодарны им за это. Ведь болезнь не смотрит на 
обстоятельства и часто приходит совсем в неподходящей и, казалось бы, безвыходной 
ситуации.

Также ребята помогали нам с мелким обслуживанием наших инвалидных колясок. 
Что для нас тоже весьма немаловажно. Они поздравляли нас с праздниками, что под
держивает морально в жизни.

За прошедший период нам активно помогали Буяков Евгений, Дроздов Александр, 
Бойцов Александр, Сытиков Алексей, Никитенко Роман, Горбачёв Павел, Модулев 
Дмитрий, Федченко Андрей, Радионов Артём, Давыденко Виталий, Малахов Александр, 
Хлусов Денис. Их помощь для нас весьма важна и необходима. Они своим участием зна
чительно облегчают нашу жизнь. Даже само общение с этой молодёжью настраивает на 
положительные эмоции, заставляет ощутить себя немного моложе,

Особенно мы хотим отметить работу Буякова Евгения. Это просто чудесный молодой 
человек! Всегда на связи, всегда готов помочь, в любое время суток! И это в буквальном 
смысле. Если мы продолжительное время не просим о помощи, он сам звонит, интере
суется, не требуется ли нам помочь в чём-либо. При встрече всегда приветлив, радушен, 
в беседе всегда спросит о самочувствии. В общении он постоянно излучает оптимизм и 
радость, что заражает позитивным настроем окружающих.

И, конечно же, мы хотим поблагодарить Дысенкову Людмилу Васильевну, которая 
координирует всю эту деятельность. Благодаря её участию, мы всегда имеем рядом 
таких добросовестных помощников. Мы всегда знаем, что есть люди, готовые прийти на 
помощь по велению души, а не по материальным соображениям. И это радует и вселяет 
надежду на будущее.

Мы очень рады, что наша дружба с вашими воспитанниками длится уже столь долгое 
время, и надеемся, что она продлится ещё дольше. Всего Вам доброго. С искренним 
уважением

ГУКОВА Л .В ., ГОРБЕНКО Н .В ., ГУКОВ А.В.
11 апреля 2 0 1 1г.

Сегодня многие молодые специалисты, только получившие дипломы, 
ищут любые способы, чтобы не поехать отрабатывать в деревню. Мол, 
какие там могут быть перспективы. ..Эта проблема наиболее актуальна 
для специалистов педагогического профиля. «Кого учить в деревне?» 
-  сетуют начинающие преподаватели, получившие распределение в 
сельские школы.

Виктория Кочуровская, будучи еще студенткой 5 курса филологиче
ского факультета МГУ им. А. А. Кулешова, имеет опыт работы сельским 
учителем. На преддипломную практику она приехала в Благовичскую СШ 
Чаусского района и осталась там работать. О своей преподавательской 
деятельности Виктория говорит с энтузиазмом и нисколько не жалеет, 
что работает в деревне.

ВЫПУСКНИК
«маску», забывая о личных пробле
мах. Быть педагогом-фокусником 
в наше время актуально. В связи с 
сокращенной программой мы долж
ны уметь за короткий срок раскрыть 
детям объемный материал. Учитель- 
фантазер в XXI веке -  новатор. Стан
дартные методы преподавания уже не 
принимаются. На уроке необходимо

В СЕЛЬСКОЙ Ш КО ЛЕ ЕСТЬ, К О М У  УЧ И ТЬ ...
-  Виктория, с какими трудно

стями ты столкнулась в школе как 
молодой специалист?

-  Студенческая практика в школе и 
официальная работа педагога -  раз
ные понятия. У учителя ответствен
ности больше. Ты понимаешь, что 
знания класса по твоему предмету 
зависят только от тебя. Ученик в лю
бой момент может подойти и сказать: 
«Вы меня ничему не научили».

Наиболее трудным стал первый 
месяц преподавательской деятель
ности. Я узнала о различных видах 
работ, которые учитель должен вы
полнять помимо своей основной де
ятельности: научно-исследователь- 
ская работа, подготовка учащихся к 
конкурсам, олимпиадам.

-  Как считаешь, где проще рабо
тать учителем: в городской школе 
или сельской?

-  В городской школе, однозначно. 
Здесь, конечно, классы большие, 
но эти ученики сильнее, так как не 
обременены домашними заботами, 
хозяйством. Учащиеся городских 
школ больше заинтересованы в уче
бе. У сельскихдетей естьтрудности в 
усвоении материала, соответственно 
уровень успеваемости ниже. Однако 
и в сельской школе встречаются ум
ные и талантливые дети.

-  Какая, на твой взгляд, главная 
привлекательная сторона специ
альности учителя русского языка 
и литературы?

-  Мы формируем у учащихся эру
дицию, культуру речи, приобщаем к 
богатствам литературы, языка.

-  Говорят, ребенка нельзя об
мануть, но заворожить м ожно. 
Учитель должен быть актером , 
фокусникоіуі, фантазером...

-Учитель-актер обладает умением 
перевоплощаться и надевать на себя

использовать такие приемы и мето
ды, чтобы заинтересовать учеников. 
Например, сегодня я объясняю ма
териал, завтра дети усваивают сами, 
послезавтра проводим дискуссии.

-  Как ты считаешь, профессия 
учителя мужская или женская?

-  Сейчас у школы женское лицо. 
Однако, наверное, лучшие педагоги 
-  мужчины. Они более дисципли
нируют, менее эмоциональны, чем 
женщины.

-  Сформулируй золотое прави
ло учителя.

-  Если учитель соединяет в себе 
любовь к делу и к ученикам, он со
вершенный учитель.

-  Что бы ты пожелала своим кол
легам -  молодым специалистам?

-  Не огорчайтесь, если вас распре
дели в сельскую школу. В начале про
фессионального пути не столь важно, 
где набираться опыта. Безусловно, 
есть в нашей работе трудности. Они 
заключаются в том, что не всякому 
ребенку и подростку легко дается из
учение русского языка. Желаю своим 
коллегам терпения в преодолении 
возможных сложностей, постоянного 
творчества и любви к детям.

Беседовала 
Янина ХАРИТОНОВА.

Н а перепутье снов
ВЫСТАВКА 7 апреля в выставочном зале главного 

учебного корпуса состоялось открытие 
персональной выставки студента 2 курса педагогического 
факультета МГУ им. А.А. Кулешова Евгения Зайцева. В экс
позиции «На перепутье снов» представлено 37 картин, которые

написаны в течение по
следних двух лет.

«Вдумчиво я начал 
заниматься живописью 
пять лет назад, уточняет 
художник. -  Тогда же 
стал писать маслом. А 
вообще, рисовал с са
мого детства. В 2008 г. 
посещал изостудию, за
кончил училище, сейчас 
учусь в университете».

Картины Евгения при
влекают игрой света и 
тени, почти фотогра
фической точностью в 
изображении деталей. 
Есть в экспозиции и 

футуристические работы -  художникумеет подмечать необычное 
в обычном, превращая обыденность в яркую феерию. «Очень 
приятно, что выставки молодых художников, студентов стали уже 
традиционными в нашем вузе, -  отметил на открытии экспозиции 
проректор по учебной работе В.В. Ясев. Декан педагогического 
факультета А.С. Лавшук подчеркнул, что любая страна должна 
гордиться талантливыми людьми. «На Могилёвщине талантов 
особенно много, среди них и Евгений», -  подчеркнул Алексей 
Степанович.

Выставка продлится с 7 по 22 апреля. Вход свободный с 12:00 
до 14:00.

Об авторе этой выставки Е.Зайцеве читайте в следующем 
номере газеты «УВ».

Заговори, 
чтоб я тебя увидел
Здравствуйте, дорогие читатели нашей уни

верситетской газеты. Сегодня мы с вами будем 
говорить о довольно интересном явлении в 
русском языке: о роде. Что-то, возможно, вас 
удивит, а что-то покажется давно знакомым.

ГОВОРИТЕ ПРАВИЛЬНО

Итак, начнём с существительных мужского 
рода: шампунь, гусь, пони, тюль, лебедь, фла
минго, шимпанзе, пенальти, домишко. Слова 
гусь и лебедь в белорусском языке относят к 
женскому роду.

К существительным женского рода относятся 
слова боль, медаль, шинель, собака, полынь, 
насыпь, а в белорусском языке -  к существи
тельным мужского рода.

Наконец, существительные среднего рода: 
бра, фламенко (танец), суши, кафе, такси, 
жюри (неодушевленные, иноязычного проис
хождения).

Многих волнует вопрос: как же правильно 
назвать мужчину, который танцует в балете? 
Балерун или балеро? Правильно-артистбалета. 
Следует говорить «какой холодина», потому что 
существительное холодина образовалось от 
слова холод, а оно мужского рода!

И помните: «Где не погибло слово, там и дело 
еще не погибло», -  так говорил А. Герцен.

До встречи!
А.БУРДИНА, ФСФ, Зк., р/о.

Типографские
«изыски»

Ветреным, солнечным и очень холодным днём  
группа журналистов-первокурсников направилась в 
Могилёвскую областную типографию имени Спири
дона Соболя. Святая святых всех могилевских газет 
в моем представлении выглядела совершенно не 
такой, какой оказалась в реальности. Воображение 
рисовало просторное здание, внутри которого тихо 
и мерно гудят чистенькие красивые аппараты, вы
дающие на-гора свежие, отдающие краской полосы. 
Нас же встретил темный коридор, запах машинного 
масла, терпкой краски, свернутая в рулоны бумага.

Вначале мы прошли на административный этаж -  обыч
ная обстановка госзаведения: чистота, аккуратность, две
ри с табличками. Затем -  в помещение, в котором когда-то 
набирали газету. Воочию увидеть брусочки литер было 
очень интересно. Наша экскурсовод взяла светло-голубую 
наборную пластинку и показала нам -  именно с нее и будет 
печататься полоса. Тоненькая пластинка в две страницы 
формата А4 служит шаблоном для огромной ротационной 
машины. Она изготавливается сложным аппаратом, для 
которого даже поддерживают специальную температуру.

Наконец-то нас пустили в кузницу Могилевской типо
графии -  печатный участок. Помещение с высокими по
лотками и железными листами на полу поражало своим 
содержанием. Клети и рулоны с бумагой, урны, столы 
со стопками свежих газет «Из рук в руки», множество 
громоздких ротационных аппаратов, дышащих на нас 
маслом и краской. Нам показали их все -  цветную пятисек
ционную, большую для тридцати двухполосных изданий,

двухцветную (черно-белую) машины. Вызвал удивление 
их возраст -  приехавшим из далекой Индии машинам уже 
около двадцати пяти лет. Надо ж е - столько времени про
шло, а принцип работы остался неизменным.

Пока группа радостно рассматривала «гигантских пе
чатников», мое внимание привлек человек в спецодежде. 
Он взял пять алюминиевых листов, которые представляли 
собой «слепок» будущей газеты. Специалист загибал 
листы, проводил по ним деревянным бруском, подбивал 
молотком. Проделав эту операцию, он вставил листы в 
валики для печати. Некоторое время мы ждали, что же 
будет, наблюдая за четкими отработанными действиями 
человека, под руками которого рождаются газеты. Прошло 
около пятнадцати минут и -  чудо! -  машина загрохотала, 
зашумела, задрожала! Такого, наверное, никто не ожидал. 
Скорость печати с непривычки показалась немыслимой, а 
звук от машины -  оглушающим. Из железного горла маши
ны пачками вылетали номера газеты «Советский студент». 
Несколько удивило, что часть бумаги попросту выбрасыва
ется, потому что машина настраивается непосредственно 
в процессе печати. Уже знакомый нам печатник проверял 
каждую секцию, настраивал все рычажки и кнопочки, пока 
не показались абсолютно обычные, красивые газеты с 
ровными полосами. Краска была еще такой свежей, что 
пачкала ладони. Мы смотрели на газеты с радостным 
удивлением -  ведь они родились прямо на наших глазах! 
Одного осознания этого хватило нам для того, чтобы выйти 
из грохочущей комнаты полными эмоций.

С непривычки слегка шумело в ушах, немного пьянил 
свежий ветер. Но мы были рады -  согласитесь, не каждый 
же день бываешь в месторождении газет, которые вскоре 
попадут в руки читателей. Словно в подтверждение мыс
ли передо мной прошла девушка, держащая тот самый 
номер «Из рук в руки».

Алла ЕРОШЕНКО.
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Одним из направлений деятельности Института повышения квалифи
кации и переподготовки кадров нашего университета является повы
шение квалификации руководящих работников и специалистов, которое 
осуществляется только на платной основе. Чтобы быть конкурентоспо
собными на образовательном рынке, мы стараемся разрабатывать и 
предлагать самую актуальную и востребованную тематику таких курсов. 
Особой популярностью пользуются образовательные программы по 
различным направлениям психологии.

С целью повышения уровня как 
теоретического, так и практического 
профессионального мастерства прак
тикующих психологов нашего города на 
базе нашего ИПКиПК в марте прошли 
курсы по программе «Работа психолога 
с людьми в экстремальных ситуациях».
Это уже третья предлагаемая нами 
программа по данной тематике за по
следние два года.

Понятие «экстремальная ситуация» 
сегодня обретает статус одной из 
унифицированных, генерализирующих 
категорий как в обыденной жизни, так 
и в науке. Эта тенденция обусловлена 
тем, что увеличивается количество 
людей, принимавших когда-либо уча
стие в таких ситуациях (они часто ста
новятся носителями травматического 
опыта), и возрастает число жертв по
следствий экстремальной ситуации, 
которые вызваны неэффективными, 
часто деструктивными действиями 
людей в таких ситуациях. В словаре С.
Ожегова, «экстремальный» -  крайний, 
необычный по трудности, сложности». В 
русле психолого-педагогического под
хода считается, что «экстремальными 
следует называть ситуации, ставящие 
перед человеком большие объективные 
и психологические трудности, обязы
вающие его к полному напряжению сил 
и наилучшему использованию личных 
возможностей для достижения успеха 
и обеспечения безопасности» (А. М.
Столяренко). На сегодняшний день в 
психологии этот термин находится в 
периоде становления, содержание его 
складывается стихийно, что является 
отражением относительно недавнего 
появления в обыденной практике людей 
экстраординарных явлений. Специали
стам, оказывающим профессиональную 
помощь в экстремальной ситуации, 
необходимо владеть как теорией, так 
и методами оказания психологической 
помощи людям как непосредственно во 
время экстремальной ситуации, так и на 
отдаленных ее этапах.

В качестве ведущих курсов были 
приглашены как преподаватели наше
го университета, так и практики. Так,

Є.Ю. Грибанова, сотрудник пожарного 
аварийно-спасательного отряда Мо
гилевского областного управления по 
чрезвычайным ситуациям, осветила 
вопросы организации работы психолога 
в чрезвычайных ситуациях, экстренной 
психологической помощи в чрезвычай
ных ситуациях, продемонстрировала 
методы и техники работы с острыми 
стрессовыми реакциями (техники АРТ- 
терапии, техники нейролингвистиче
ского программирования); поделилась 
знаниями, приобретенными в процессе 
обучения в центре экстренной пси
хологической помощи при Академии 
гражданской защиты МЧС РФ; кроме 
того, провела обучение переговорному 
процессу в случаях демонстративного 
суицида. Слушателям были предложены 
и другие методы работы в чрезвычайных 
ситуациях, например, О.А. Черепанов, 
старший преподаватель кафедры СППД 
нашего университета, продемонстри
ровал метод ДПДГ (десенсибилизация 
и переработка движениями глаз), Е.В. 
Ласая, кандидат медицинских наук, до
цент Белорусской медицинской акаде
мии последипломного образования (г. 
Минск), в тренинговой форме показала 
на самих участниках, как можно исполь
зовать методы телесноориентирован
ной терапии. А.А. Бобылев, психиатр, 
психолог-консультант (г. Могилев), рас
сказал о психогениях в экстремальных 
ситуациях. И.В. Черепанова, кандидат 
психологических наук, заведующая

кафедрой инновационных технологий 
образования взрослых ИПКиПК, рас
смотрела.вопросы стихийного массо
вого поведения людей в экстремальных 
ситуациях. Г.В. Сивакова, психолог Мо
гилевской областной детской больницы, 
поделилась опытом оказания психоло
гической помощи людям, перенесшим 
потерю близких.

Была возмож
ность послушать 
коллег из Герма
нии и Швеции и 
обсудить разли
чия в профессио
нальной деятель
ности психологов, 
регламентиро
ванные норма
тивно-правовой 
базой, существу
ющей в Герма
нии и Беларуси. 
Опытом работы 
в экстремальных 
ситуациях поде
лились Герхард 

Обертрайс, психиатр, психоаналитик 
(г. Дюссельдорф) и Бьёрн Макхальм, 
когнитивный психотерапевт, психолог- 
консультант организации «Ноев ковчег» 
(г. Стокгольм).

На занятиях большое количество 
времени было отведено для обучения 
методам саморегуляции психолога как 
необходимого навыка самопомощи в 
такой сложной работе.

Участниками курсов стали психоло
ги дошкольных учреждений, средних 
образовательных школ, учреждений 
здравоохранения («Могилевская об
ластная психиатрическая больница», 
«Областной медицинский лечебно-ре
абилитационный центр», «Могилевская 
городская больница скорой помощи»), 
ОБО «Могилевский детский хоспис». В 
работе курсов приняла участие и психо- 
лог-педагогуправления воспитательной 
работы с молодежью нашего универси
тета Н.А. Трухачева.

В ближайшее время приглашаем всех 
желающих принять участие в работе 
психологических семинаров. В апреле 
состоится семинар на тему «Исполь
зование в работе психолога метода 
ДПДГ», в мае -  «Особенности пищевого 
поведения».

Справки по телефону: 23-76-00  
или в аудитории 272.

Ж. А. БАРСУКОВА, 
директор ИПКиПК.

фильмов «Анимаёвка-2010». На базе 
Могилёвского драматического театра 
проведён Международный форум 
«М.арт. Контакт-2011», в г. Шклове -  
республиканский праздник Дня бело
русской письменности.

Театральные коллективы России 
участвуют в фестивалях «Белая вежа», 
«Славянские театральные встречи», 
которые проводятся в Беларуси, а

осуществлено производство многосе
рийного телефильма «Зал ожидания» 
по заказу Общественного Российского 
Телевидения, фильма «В августе сорок 
четвёртого». Фильм «Пассажирка» от
мечен Гран-при -  «золотом» белорус
ского кинофестиваля «Лістапад». Кроме 
того, режиссёр С.Говорухин удостоен 
за фильм специального приза пред
седателя Мингорисполкома. Фильм
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Могилёвская область -  регион с 
богатым культурным и творческим по
тенциалом. Его современное состояние 
основывается на вековых традициях 
белорусской народной и европейской 
классической культуры. По инициативе 
облисполкома в 1993 -  2010 гг. подпи
саны соглашения о торгово-экономиче
ском, научно-техническом и культурном 
сотрудничестве с 17 областями России. 
Наиболее активно развиваются культур
ные связи с Брянской, Тульской, Смо
ленской, Калужской, Костромской, Ке
меровской, Свердловской областями, 
с городами Москва и Санкт-Петербург 
и Восточно-административного округа 
г. Москвы. Могилёвским облисполкомом 
и префектурой Восточно-администра
тивным округом г.Москвы подписаны 
соглашения о сотрудничестве между 7 
управами ВАО и 7 районами Могилёв
ской области и проводятся конкретные 
мероприятия в сфере культуры. Только 
за последние годы с активным участием 
творческих российских коллективов в 
области состоялись международные 
фестивали детского творчества «Зо
лотая пчёлка», народного искусства 
«Венок дружбы», духовной музыки 
«Магутны Божа», музыкальный «Золотой 
шлягер» в Могилёве, анимационных

белорусские -  в Чеховском фестивале 
в Москве. Белорусские режиссёры 
осуществляют постановки в театрах Мо
сквы, Санкт-Петербурга, Брянска Смо
ленска и других городах, а российские 
режиссёры -  в городах Беларуси. При 
финансовой поддержке из союзного 
бюджета проводятся Дни культуры Бе
ларуси и России, а также Дни культуры 
ряда регионов Российской Федерации 
в Беларуси, а регионов Беларуси -  в 
российских областях.

Совместными усилиями осуществля
лись работы по капитальному ремонту и 
реставрации мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой». Из бюдже
та Союзного государства направлено на 
эти цели 17,5 млн.российских рублей, 
что дало возможность завершить ре
ставрацию комплекса в установленный 
срок.

Знаковым событием Года белорус
ской культуры в России стало открытие 
в Москве на Кутузовском проспекте 
памятника одному из народных поэтов 
Беларуси Янке Купале. В Калининграде 
установили памятник подвижнику бело
русской культуры -  Франциску Скорине.

Получила развитие совместная де
ятельность в области кинематогра
фии. Общими усилиями белорусских 
и русских кинематографов созданы 
художественные фильмы «Любить по- 
русски-2» и «Любить по-русски-3». На 
киностудии «Беларусьфильм» создан 
художественный фильм «Ботанический 
сад», по сценарию российских авторов, 
режиссёром, актёром В. Гостюхиным,

«Пассажирка» заслужил Гран-при VI фе
стиваля российского кино «Московская 
премьера». Российско-белорусскому 
фильму «Снайпер. Оружие возмездия» 
присуждён специальный приз десятого 
телекинофорума «Вместе», учреж
дённый Советом Федерации. Приз за 
фильм «Снайпер» получила белорусская 
актриса Валерия Арланова.

Оживили связи с регионами России 
три наиболее значимых и известных 
музея Могилёвской области: областной 
художественный имени П.В. Масленни
кова, областной краеведческий музей и 
музей истории Могилёва.

Благодаря побратимской дружбе 
Могилёва и Тулы, для учащихся худо
жественной школы г. Могилёва лето 
2009г. запомнилось надолго: с 15 по 23 
августа участвовали в творческом пле
нэре на гостеприимной тульской земле. 
В благодарность за тёплый приём юные 
Могилёвские художники подарили туль
ским друзьям часть своих работ.

Советом Министров Союзного госу
дарства утверждено Положение о пре
миях Союзного государства в области 
литературы и искусства и три премии за 
произведения литературы и искусства.

Характер белорусско-российского 
взаимодействия в области культуры 
свидетельствует о том, что общее куль
турное пространство функционирует, а 
значит, продолжается не только разви
тие этнической, языковой и культурной 
самобытности белорусского и рос
сийского народов, но и их дальнейшее 
сближение.

Г.И. ВОЛЧОК.

Вінш уєм!
Рэктарат універсітэта сардэчна віншує з юбілеем

СТАРАВОЙТАВА Івана Васільевіча,
АТКАСАВУ Таццяну Іванаўну,
МУЗЫКА Ларысу Раманаўну,

МАКАРАНКА Апяксандра Васільевіча,
ПЯТРОВУ Галіну Рыгораўну,
КІРЭЕВУ Таццяну Філіпаўну,
КУШНЕРА Юрыя Захаравіча,

НІКАЛАЕВУ Валянціну Уладзіміраўну,
БАРЫСЕНКУ Уладзіміра Васільевіча,

ПЛЯТНЁВА Эдуарда Дзянісавіча,
ЩАРБУН Ніну Сяргееўну,

РЭВУ Валянціна Паўлавіча!
Шчыра жадаєм моцнага здароўя, творчых поспехаў, 

асабістага шчасця, дабрабыту і цудоўнага настрою!
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Красавік, ba land is, aprilis...
Назва другога веснавога месяца паходзіць ад рымскага “апрыліс”

-  “адчыняць” . Лічылася, што ў гэты час “адчыняліся дзверы вясны": 
распускалісянадрзвахпупышкі, пачынала прабівацца першая маладая 
траўка, усё абуджалася ад халоднага зімовага сну. Гэты месяц быў на- 
прамую звязаны з зямлёй, з  падрыхтоўкай маладога насення і выбару 
добрага дня для першага ворыва.

У красавіку шмат чаго святкавалі, гэты месяц ў беларусаў быў багаты на святы: 
Благавесны тыдзень, Васіль Сонечнік, Хросная серада, Вербніца, Чысты чацвер, 
знакаміты Вялікдзень, або Пасха, з афарбоўкай і біццём яек. Пра гэта цудоўнае 
свята ведаюць усе, таму лепш правядзём тонкую нітку аповеду праз такі язычніцкі 
рытуал, як Камаедзіца.

Татэмнае свята, што святкавалася ў дакладны дзень -  шостага красавіка, было 
звязана з пакланеннем мядзведзю, у ходзе яго людзі прымяралі на сябе аблічча 
гэтага моцнага драпежнага звера. Гатавалі асобую ежу, менавіта на першую страву
-  сушаны рэпнік у гонар таго, што мядзведзь харчуецца часцей за ўсё раслінным 
кормам і травамі; на другое падаецца кісель, бо звер любіць авёс; трэцяя страва 
складаецца з гарохавых камоў. Ад іх свята і атрымапа назву Камаедзіцы.

Пасля абеду ўсе, малыя і старыя, кладуцца адпачываць. Але яны не спяць, а 
толькі ўвесь час пераварочваюцца з баку на бок, так, як гэта робіць мядзведзь у 
бярлозе. Гэтая цырымонія працягваецца каля дзвюх гадзін, усё дзеля таго, каб 
мядзведзь лёгка прачнуўся ад салодкага зімовага сну. Потым ніхто з сялян не за- 
ймаеццадзённымісправамі, усесвяткуюць. Паводлепавер’я, менавіта ў гэты дзень 
мядзведзь сапраўды абуджаецца ад спячкі, выходзіць са сваёй бярлогі. А сяляне 
добразычліва і радасна яго сустракаюць.

Пачатак такое экзатычнае і незвычайнае свята бярэ, без сумнення, ад 
дахрысціянскіх часоў. Пакланенне “мядзведзюхну-бацюхну” зафіксавалі толькі 
ў апошняй чвэрці 19 стагоддзя ў паўночна-заходняй Беларусі. Па ўспамінах 
старажылаў, у гэтых месцах некалі былі магутныя непраходныя лясы, дзе вадзілася 
вялікаемноствадзікіхзвяроў. Мядзведзь, які вылучаўся сяродіхсваёйсілайі вялікімі 
памерамі, наводзіў страх на людзей. Таму, каб задобрыць ляснога драпежніка, 
людзі і прыдумалі звычай ўшаноўваць “мядзведзюхну”,

Думаецца мне, што мэтай гэтага свята было задобрыць, акрамя звера, яшчэ і 
сябе. Невядома, абчым думалітыя.хтоварочаўся на ложку, як мядзведзь у бярлозе. 
Можа, кожныз іхадчуваўусваім целехаця б кропелькусілы магутнага драпежніка?

Ала ЕРАШЭНКА.

Л о л о й  а и ш н и й  в е с !
В экономически развитых странах, включая Республику Беларусь, 

в среднем каждый третий житель имеет массу тела, превосходящую  
максимально допустимую норму. Ожирение является основным ком
понентом метаболического синдрома, значительно увеличивая риск  
возникновения сердечно-сосудистой и эндокринной патологии. В 
Европе ежегодно среди взрослого населения, имеющего избыточную 
массу тела и ожирение, регистрируется около 80% случаев диабета II 
типа, 35% случаев ишемической болезни сердца, 55% случаев гипер
тонической болезни.

Большой интерес представляет 
проблема связи ожирения в под
ростковом возрасте с ожирением утех 
же пациентов, ставших взрослыми. В 
ходе наблюдения за детьми с ожире
нием было выявлено, что наиболее ве
роятно сохранение ожирения при сле
дующих условиях: наличие ожирения у 
одного из родителей; тяжёлая форма 
ожирения у ребёнка; начало ожирения 
в позднем детском возрасте.

Ожирение является одной из ак
туальных проблем современного 
зравоохранения. Увеличилось число 
лиц, страдающих этим недугом, свя
занным не только с эндокринными 
заболеваниями, но и с образом жиз
ни -  гиподинамией, нерациональным 
питанием, которое не соответствует 
энергозатратам. При составлении 
рациона часто не хватает овощей, 
фруктов, зато в изобилии колбаса, 
майонез, мучные изделия.

Наиболее распространенным ос
ложнением ожирения является мета
болический синдром. Основные его 
составляющие -  артериальная гипер
тензия, дислипидемия (нарушение 
жирового обмена) и инсулинорези- 
стентность (неэффективное лечение 
инсулином). Наименьшая физическая 
активность с метаболическим син
дромом формирует «замкнутый круг»: 
дети, подростки, да и взрослые с по
вышенным артериальным давлением, 
ожирением избегают физических на
грузок, усугубляя гиподинамию, а это 
приводит к ещё большему отложению 
жировой ткани, прогрессированию 
проявлений метаболического синдро
ма и других осложнений.

Ухудшает ситуацию у детей школь
ная нагрузка, связанная с психо
эмоциональным напряжением. От
рицательное значение имеет низкий 
уровень знаний о возможных ослож
нениях ожирения, о важности фор-

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ !

мирования стереотипа правильного 
питания с самого раннего возраста, 
о необходимости регулярных физи
ческих нагрузок.

Следует отметить, что на ранних 
этапах все заболевания, ассоцииро
ванные с избыточной массой тела, 
являются обратимыми. Своевременно 
начатые профилактические меро
приятия по предупреждению мета
болического синдрома и дальнейшее 
прогрессирование его компонентов 
приводят к выздоровлению. Назна
чается комплексное обследование, 
даются рекомендации по немедика
ментозному лечению артериальной 
гипертензии, снижению массы тела, 
по питанию и двигательной актив
ности. Особое внимание уделяется 
отказу от курения, употребления 
спиртных и газированных напитков. 
Гипотензивная терапия назначается 
по строгим показаниям при стойком 
повышении артериального давления 
140/90, в основном препараты группы 
каптоприла (эналаприл, энап и др.). 
В качестве кардиометаболической 
терапии используются: Магне В6, 
милдронат, панангин, кардонат, по
ливитамины, препараты, улучшаю
щие микроциркуляцию (циннаризин, 
кавинтон, трентал и др.). В связи с 
высокой частотой прогрессирования 
гипертензии, с изменением «органов 
мишеней» маркером поражения серд
ца является гипертрофия миокарда 
левого желудочка. Но нарушение 
«органов мишеней» в молодом воз
расте носит обратимый характер. 
Снижение массы тела само по себе 
даёт более выраженный терапевти
ческий эффект.

А.П.КОНОНОВА, 
врач-кард иол ог УЗМ ДП .

История человечества убедитель
но доказывает: наиболее прочные 
мосты дружбы между народами 
возводит культура. Этническое и 
духовное родство, неразрывность 
культурных уз белорусов и россиян 
своими корнями уходят в глубину 
столетий. Для сохранения и развития 
белорусско-российских культурных 
связей создана и совершенствуется 
соответствующая договорно-право- 
вая база.

Унш Емтш ли
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